

# El Eco de Cartagena



Diario deano de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levante

## CRÓNICA DEL DOLOR ¿Donde está la fiera?

Apartado el toro de la dehesa, de la vista de aquel cortijo blanco, y aquella fuente, y aquellas yerbas blandas y copiosas, «embarrenchinado», hostigado, cornea todo lo que se le pone por delante. Lo mismo le importa cornear un capote, que cornear las tablas, que cornear el aire, que cornear carne sensible, plétórica de vida, y llevarse ésta en la punta de los cuernos.

¡Ahí Pero vosotros, queridos lectores, ¿no sabíais estas cosas? ¡Qué candidez! Yo, apenas me había dado cuenta tampoco de ellas. ¡Quién lo diría!

La fiera, pues, no es el toro. La fiera es la que está—perdón, hermanos—en los tendidos.

No os molestéis. ¿Por qué no hemos de decirlo? ¿Por qué damos estos espectáculos a la gente que nos visita? ¿Por qué no los guardamos para nosotros solitos?

Pero, ¿no lo dijeron ya? ¿sin que se molestara nadie, Estébanez Calderón, Hector Abreu, Blasco Ibáñez y hasta creemos que Pérez Lugín? Y ¿no lo hemos dicho nosotros también, modestias aparte, en esta coincidencia de pareceres?

El toro, como el caballo, como el misero diestro que deja su existencia en el circo, salvando la inmensa distancia que no puede establecer gradación, esos tres factores de la fiesta, de nuestra fiesta, de la fiesta del rumbo, de la majera y la alegría, son otras tantas víctimas. La fiera es la que está en los tendidos: esa que contempla a sangre fría, o con la sangre enardecida por la emoción, el espectáculo, pero sin la más leve exposición del más insignificante resguño de la piel.

¡Gaviral Pobre muchacho, con el corazón rebosante de valor, con el alma rebosante de audacia, con toda su persona física y moral empeñada en una titánica contienda shakespeariana de ser o no ser. Pero no al modo de Hamlet, prototipo de la vacilación y la duda, sino a la manera de la rotunda afirmación hispana que se juega la existencia en una partida en la que la ambición en maridaje híbrido con el pundonor, dibuja en loatanz algo de trágico y arlequinésco.

Y se dejó la existencia entre la arena y la enfermería, marcando un reguero de sangre, que es un reguero de desilusiones. Buscó la fortuna por su lado trágico y la tragedia le salió al paso con su más horrib'e muca. Dejó pedazos de su carne confundidos con los de aquellas otras víctimas del espectáculo hispano, entre jirones de sol, estruendo de palmas, locuras de alegría y flores que puso una mano piadosa a los pies del ataud.

Mano piadosa que debe pertenecer a un cuerpo femenino, con labios que lanzarían una plegaria antes de poner la ofrenda de las flores. ¡Pobre ido- lo truncado por la tragedia!

Fue por la muerte o por la fortuna, y tropezó con la pátida, en su incansable rueda. Pobre y desheredado, no tenía ni para regalar a un amigo una entrada.

¡Mata el capote vistoso, en que prenda la ilusión sus rancias antes que al arte los bordados y sus oros, era prestado. Es un caso en que estalla el dolor, aun en los seres más refractarios al sentimiento.

Bueno, ¿y qué? ¿A que plañir? ¿A

## De Sociedad

LOS QUE VIAJAN

De Valencia ha regresado el Inspector General de la compañía Hispano Cubana don José Rodríguez Chust.

—A Madrid ha marchado el ingeniero don Carlos Gutiérrez, acompañado de su distinguida esposa, nuestra paisana doña María Saigado Fernández.

—Ha regresado de Madrid la Excmo. señora Marquesa de Fuente González.

—Ha salido para Madrid destinado a la central del Banco Hispano Americano don Marcelino Follente, Director que ha sido hasta ahora de la sucursal de dicho Banco en ésta.

Dadas las grandes simpatías que el señor Follente supo captarse durante su permanencia en esta ciudad, su marcha ha sido muy lamentada en Cartagena.

Para sustituirle en la Dirección de esta sucursal ha llegado don José Megaña Soria, que ejercía dicho cargo en la de Valdepeñas y de cuyos prestigios y competencia es de esperar una acertadísima actuación.

—Ha regresado de Madrid doña Encarnación Madrona, viuda de Páges,

## NOTAS VARIAS

El comandante de Infantería don Oscar Nevado de Bouza ha sido autorizado para usar sobre el uniforme la Medalla de primera clase de la Cruz Roja.

—Ha sido pedida la mano de la bella y simpática señorita Adela Bucos Estapé, hija de don Pedro Bucos Teniente de Infantería de Marina (retirado) y de doña Adela Estapé, para el joven don Manuel Ibáñez García, hijo del primer Torpedista Electricista de la Armada don Fulgencio Ibáñez Besó y doña Rosa García.

Entre los novios se han cruzado valiosos regalos.

Se acordó la boda para el próximo mes de Diciembre.

## ONOMASTICOS

Mañana celebran el día de su Santo patrono doña Enriqueta Mesa, viuda de Pérez Uribe; doña Enriqueta Sarselli de Briones.

Srlas. Enriqueta Pérez Egido, Enriqueta González, Enriqueta Rodríguez Aguirre.

Don Enrique Gómez; don Enrique C. Fricke, don Enrique Catá; don Enrique Carrión; don Enrique de la Clera; don Enrique Briones.

También lo celebran don Camilo Aguirre, don Camilo Calamarí, don Camilo Pérez Monllor y don Camilo Martínez Romera.

A todos, nuestra felicitación.

## ASOCIACION DE NUESTRA SEÑORA DEL CARMEN, PATRONA DE LA MARINA DE GUERRA

La misa de comunión que se celebrará mañana 15 en la castrense de Santo Domingo será a las nueve y no a las ocho de su misma como por equivocación anuncia el cartel del novenario.

que este ploroso? ¿Se ha de suprimir el espectáculo? ¡Ah!...

Pero, ¿quién domina este escape del vapor humano, que se engendra en la sangre y tiene su válvula en el corazón?...

Mariano S. de Enciso  
Madrid.

## Teatro Circo

¡Esos cómicos!

Pues, señor, anoche habían anunciado las carteleras el estreno de una tragedia de Vidal y Planas y hete que inopinadamente surge el sainete y lo que debió acabar contristando el espíritu del espectador predispuesto a presenciar el patético final de la obra, finó haciéndole reír de buena gana, pasada la primera impresión de indignación que el trueque le había producido.

Era el caso que acabado el primer acto de la obra que se estrenaba, los cómicos, que indudablemente sienten atávicas reminiscencias de aquellos andarlegos comediantes de posadas y mezones, cuando esta tan honrada y culta clase aun no se había emancipado; acabado el primer acto, repetimos, ocurrioseles exigir de su empresa,—que en nada tiene que ver con la del teatro—el pago de unos sueldos atrasados, incumplidos por la nada pingües campañas hechas, continuando con negarse a trabajar en el caso de no serles satisfechas.

El cronista es el primero en darse cuenta de la lamentable situación y del indiscutible derecho que asistía a los demandantes, pues es innegable que quien trabaja debe cobrar. Pero... las circunstancias del lugar y la ocasión son lo que le hacen olvidar estos derechos para protestar energicamente de tal actitud y exigir la responsabilidad que el Reglamento de espectáculos determina para las infracciones. El público que paga, el único que es causa de su vida de cómicos, no debe ser tan innoblemente olvidado y vejado, con el espectáculo de anoche. Sensatamente pudieron ser hechas las reclamaciones antes de dar comienzo la función, y no a mitad de ella, arriesgando cualquier alteración de orden del público, indignado que pasara de la protesta a la acción.

Y la tragedia, como decimos antes, finó en bufonada grotesca. Los cómicos pasaron detenidos a la comisaría y allá se extiendan con ellos las autoridades judiciales.

Brindamos las presentes líneas al Sindicato de Actores que tomará providencia de este hecho y consignamos nuevamente nuestra protesta de que al público se le veje con descortesía tan manifiesta por quienes todo se lo deben y de él esperan.

La empresa del teatro devolvió el importe de las localidades, evitando cualquier desmán de los más vehementes

Sigfrido.

## Los Exploradores

Pasado mañana, marcharán a España los exploradores cartageneros. Harán el viaje en camionetas particulares.

Mañana es esperada en esta ciudad una sección de exploradores de Barcelona, que con los cartageneros concurren al campamento de España.

## Información de Guerra

Se concede pensión de 600 pts. correspondiente a la Cruz de San Hermenegildo al teniente coronel de Infantería don Rodolfo Espá Manzano y al comandante don Agustín Carlos Roca.

## Uzcudum vence a Wills

(Por telégrafo)

Comunican de Nueva York que al match Uzcudum y Harry Wills asistió un público enorme, pagándose las localidades a crecidas sumas.

En os dos primeros asaltos el boxeador negro empleó los golpes prohibidos.

Al tercer asalto Paulino atacó violentamente arrojando a gran distancia a su contrincante.

Al cuarto asalto Uzcudum lanzó un ditecto con a derecha cayendo el negro.

Difícilmente se levanta cuando estaba a punto de ser vencido.

Paulino aprovechó la circunstancia para colocar un tremendo izquierdo que acabó con Wills poniéndolo k. o.

La inmensa muchedumbre aplaudió largo rato con entusiasmo al vasco por su triunfal victoria.

## Varias noticias

(Por telégrafo)

La Gaceta nombra astrónomo jefe del observatorio de Madrid a don Francisco Cos.

—Se amplía por tres meses el plazo para presentar las proposiciones para la aplicación de los beneficios del Estado a la industria nacional.

Que se deje de percibir en las Aduanas el coeficiente por lamonedades despreciada que se ha venido liquidando en las mercancías de Portugal.

—Se autoriza a los jefes y oficiales de Ejército, para concurrir a los concursos hípicas de los meses de Agosto y Septiembre en San Sebastián; Julio y Agosto en Coruña y Agosto en Santander.

—El Embajador de Cuba visitó a Estella para informarle que el presidente Machado ha ratificado el tratado comercial con España.

—Yanguas y demás comisionados españoles marchan hoy a Lisboa para iniciar las conversaciones del tramo internacional de los saltos del Duero.

—El sábado comenzará su veraneo en La Granja la Infanta Isabel.

—Procedentes de Guadalajara han llegado los Infantes Luis, Alfonso y José Eugenio.

El primero ha aprobado en la Academia de Ingenieros el cuarto año. El segundo ha salido a alférez, siendo el número uno de la promoción.

—El embarque de los licenciados de Africa del reemplazo de 1924, comenzará el día 20.

En Sevilla el pedagogo Luirot ha descubierto en la parroquia de la Asunción del pueblo de Aracena un crucifijo de Monta-

ñer y un cuadro de Santa Gertrudis con indicios de que sea de Murillo.

—Dicen de Avila que tres vecinos de Casavieja fueron sorprendidos hurtando fruta en la finca que custodiaba Adriano Dominguez el que disparó sobre los rateros, su tercerola hiriendo de gravedad a Pedro Sanchez.

—Noticias de París dicen que después de aprobar los proyectos de sueldos a los funcionarios y las negociaciones comerciales Franco Alemanas la cámara a levantó la sesión cerca de las dos de la madrugada.

—En Dublin el entierro del Ministro del Exterior Higgins, lo presidió el jefe del Estado con el Gobierno

Formaron las tropas y presenciaron el paso, millares de personas.

—Comunican de Berlín que con motivo del artículo de «La Nación» de Madrid reflejando los anhelos de llegar a la paz general, la prensa alemana lamenta que España este ausente de la Sociedad de Naciones.

—En Nates, en un garage, hubo una explosión horrible, resultando tres muertos y diez heridos.

El local quedó destrozado, creyéndose que entre los escombros hay más víctimas.

—En Luiroges, ayer descarriló un tranvia resultando 17 viajeros heridos.

## SUCESOS

### Un incendio

Anoche después de las once y media se produjo un incendio en la diputación de la Aljorra en una finca propiedad de don Francisco Zamora, vecino de esta ciudad.

El fuego parece que fue producido por la explosión de un bidón de alcohol que allí tenía.

Acudieron las autoridades y los bomberos con el auto de extintores «Bosca», trabajando durante toda la noche para sofocar el incendio.

## Información de Marina

—Sin novedad ha fondeado esta mañana a las nueve en Mahón el cañonero «Canalejas» que lleva al comandante general de este Arsenal Excmo. señor don José González y González.

## Hace 40 años

Jueves 14 Julio 1887

Se ha pintado la traza y entrada de la casa que ocupa la Capitanía General de Marina y al propio tiempo se está procediendo al adorno de la escalera y de varias habitaciones. En el primer descanso de aquella se ha colocado un magnífico espejo que hace muy buen efecto.

En este edificio se verificará el banquete que el duque de Edimburgo ha de dar a nuestra Marina.